

ve bien claro que es á caer en manos de los partidos conservadores.

Todo el mundo en España recuerda las predicaciones del Sr. Castelar en favor de la prensa; todo era poco, en concepto del señor Castelar en la oposicion, para enaltecer y alentar á la prensa; pues bien, la prensa ha sido perseguida, los diarios suprimidos, los periodistas conducidos al Salsadero, y esto hallándose al frente del poder el cantor de la prensa, el que á la prensa debe mucho de lo que es; ¡qué ingratitud tan grande!

No han sido las corporaciones populares más afortunadas con este Gobierno: los ayuntamientos y las diputaciones provinciales, que en buena doctrina democrática no sólo son la base de la democracia, sino la piedra angular de la federación, han sido constantemente perseguidos desde el advenimiento al poder del Sr. Castelar, y no porque realmente hayan dado motivo para ello, sino porque en las regiones del poder principia á intentarse la tesis de que el partido republicano federal es un estorbo para el establecimiento del orden y de la libertad en España. Y no tengo para qué citar casos particulares: aquí mismo, en Madrid, se ha destituido al Ayuntamiento sin que este gobierno, que se llama democrático, se haya dignado dar á conocer al pueblo los motivos de semejante destitucion.

Y lo que digo de las corporaciones populares, digo tambien de la Milicia ciudadana, de esa institucion tan ensalzada por el señor Castelar en otro tiempo.

Entró á tratar la cuestion de los obispos, combatiendo su nombramiento.

Continuó haciendo cargos al Gobierno por no haber cumplido sus compromisos en la cuestion de la esclavitud.

Combatió la politica de atraccion, porque cree que no se ha tomado en su verdadero sentido.

Y dijo que, aun á pesar de todo esto, votaría al Sr. Castelar si su politica hubiera dado resultado; pero que no habia sido así, y concluyó rogando á la Cámara que la desechase.

El Sr. ANDRES MONTALVO contesta al discurso del Sr. Corchallo, esforzándose en demostrar que el Gobierno del señor Castelar ha prestado un gran servicio á la libertad y á la patria durante el interregno, conservando el orden, organizando el ejército y acudiendo á las primeras necesidades de la guerra. Ni sus doctrinas democráticas, por mas que las circunstancias anormales en que ha ejercido la dictadura reclamaban una politica de resistencia. No ha abusado de las facultades extraordinarias que le concedieron las Cortes, ni ha apelado á recursos de fuerza sino en caso de necesidad.

Los Sras. Corchallo y Montalvo rectificaron.

El Sr. Benitez de Lugo atacó al ministerio por el éxito que ha obtenido en la guerra carlista, por reaccionario y por haber mutilado ó suspendido periódicos. Se ocupó luego de la ley sobre las clases pasivas, y dijo haberse procedido contra el acuerdo de la Cámara. Calificó de bufón á inútil el viaje del ministro de Ultramar. Terminó reprobando enérgicamente el nombramiento de arzobispos.

El Sr. Romero Robledo habló para una alusion personal, y dijo que los conservadores apoyarian á todo gobierno de orden, como lo habian apoyado anteriormente.

El Sr. Leon y Castillo dijo que el partido constitucional sostenia por cuantos medios están á su alcance todo gobierno que no atentase contra la integridad de la patria y no predicase el despotismo de las muchidumbres. Añadió que sus amigos darian su voto al actual Gobierno por ser la única bandera de orden posible dentro de la República, y que no podrían apoyar al Sr. Salazar por las diferencias de mas allá de las que en muchas cuestiones concretas los colocan á gran distancia.

El Sr. García Lopez (D. Anastasio) manifestó que si bien no estaba del todo conforme con la politica del Gobierno, con todo le daría un voto de gracias por las medidas que ha tomado de orden público.

El Sr. Rabau observó que se hacia la oposicion á Castelar por demasiado conservador, y que no siempre los intransigentes han derribado los poderes conservadores, pues Thiers, eminentemente conservador, habia sido derribado por los mismos conservadores.

El Sr. Esteba Constantes dijo que sus correligionarios darian su voto al Ministerio sin compromiso futuro, ni aceptar

la responsabilidad de los sucesos que sobrevengan, dando igual voto en adelante á todo ministerio de orden.

El Sr. Gomez Sigura contestó á algunos cargos dirigidos al Gobierno.

A las siete y cuarto se suspendió la sesion.

A las once continuó la sesion.

El Sr. Benitez de Lugo rectificó.

El Sr. Becerra dijo que sus amigos eran republicanos, formando el partido conservador dentro de la República, pero manifestando lo que antes que la República sustentan la democracia.

El Sr. Labra habló para alusiones personales, manifestando que votó la suspension de sesiones por no provocar á incidencias en su partido; pintó el estado del país, considerándolo en peor situacion que hace cuatro meses, con la desgracia para el Gobierno de haber suscitado sospecha con su conducta entre los antiguos elementos democráticos.

Examinando la politica del Gobierno, dijo que el mal estado del país hacia esté ilos los esfuerzos del Sr. Pedregal para vencer los apuros del Erario; juzgó conveniente omitir su parecer en la cuestion del «Virginus» hasta que terminasen las negociaciones, pues hoy no queria que sufriese ninguna lesion la honra de España; combatió las operaciones del ejército del Norte; hizo algunas alusiones de escasa trascendencia á los señores Masoinave y Soler y Piá, considerando como un reto lanzado á la Asamblea el nombramiento de los tres arzobispos, puesto que existia un principio de separacion de la Iglesia y el Estado.

Aconsejó al Gobierno que suspicase de la proteccion que le prestaba algunos partidos tan leales en cambio puestos en el ejército y la diplomacia, y especialmente la representacion de los municipios como lo habia hecho, porque caería finalmente avergonzado.

Insistió en pedir al Sr. Castelar que no se separase de la senda trazada para volver á ser el primer ministro de España.

El Sr. Torres consumió el último turno contra de la proposicion, manifestando que la izquierda de la Cámara votaría á todo Gobierno que planteara la República federal sin modificaciones nacidas para alusiones personales.

El Sr. Torres rectificó.

El Sr. Pinedo habló para alusiones.

El Sr. García Marqués defendió á los voluntarios de Madrid de algunos cargos del ministro de la Gobernacion, lo mismo que el Sr. Blanc.

El Sr. Canaljas contestó al señor Labra.

SUCESOS DE ZARAGOZA.

Del «Diario» de aquella ciudad correspondiente al día 5, tomamos los siguientes párrafos que describen los sangrientos acontecimientos que allí ocurrieron el domingo:

«Desde que se supo anteayer lo que en Madrid acontecia, las fuerzas de voluntarios de la república comenzaron á reunirse, y sus jefes á deliberar.

Que trataran ni resolvieran, es cosa que ignoramos; pero ayer mañana aparecieron erizadas de barricadas varias calles de las céntricas de esta ciudad, y algunas de las adyacentes, para lo cual ocupaban á los hombres que transitaban por ellas.

Parte considerable de esas fuerzas se situó en varios puntos estratégicos, penetrando en los edificios que ofrecian condiciones de resistencia, mientras las tropas se situaban en el salon de Santa Engracia y en el arrabal.

Desde anteayer por la tarde todo el mundo espnaba un conflicto sangriento, que según datos que tenemos por auténticos, ha hecho por evitar cuanto humana y decorosamente ha sido posible al señor capitán general de este distrito. Pero no bastando amonestaciones, ni treguas para dejar el pago libre á las tropas, vino como se esperaba á las manos y sonó con rui-

do lúgubre el primer tiro á la una de la tarde.

Baste decir que los voluntarios, con temeridad inconcebible, osaron hacer cara desde las dos casas que forman las esquinas del Arco de Cineja y el Coso, á una batería de diez cañones Krupp. Pero sucedió lo que era natural sucediese; esas casas quedaron literalmente acerbilladas de balazos de cañon; y la infantería, con ese ardor, con ese arrojo, con esa impetuosidad que solo tiene la infantería española, tomó á la carrera la barricada del Arco de Cineja y ocupó los dos citados edificios.

La lucha fué breve, rápida, pero ruda, hasta el punto de que faltan palabras con que describirla verdaderamente.

Los voluntarios serian en número de 4.000 y otros tantos los soldados, los cuales llevaban sobre los primeros, además de la direccion inteligente y enérgica del bizarro general Búrgos y de los brillantes coroneles Despujols, Delatre y del regimiento de Astúrias que mandaban las columnas de ataque contra el Mercado, contra la Puerta del Angel desde el arrabal, y contra el cuartel del de la Magdalena por la Ronda, secundados por una intrépida oficialidad; además de eso decimos, que constituye una ventaja decisiva, llevaban las no menores de su disciplina admirable y de su irresistible artillería.

Ante esos elementos tan poderosos y tan bien mandados, la resistencia debia ser inútil. Así que la lucha fue, como hemos dicho, rápido y el triunfo completo, teniendo que rendirse sin combate apenas las fuerzas cívicas sitiadas en el mercado.

Al oscurecer de ayer la ciudad estaba perfectamente tranquila; y hoy, con el día primaveral que hace, están quedados los habitantes de esta ciudad á mirar con mirada triste los sangrientos signos de la terrible batalla.

Esta ha costado al ejército dos muertos y 15 heridos, entre ellos dos beneméritos oficiales de artillería. Las pérdidas de los voluntarios han debido ser considerables, muy considerables, que aterran; y se comprende por razones que á cualquiera se le alcanzan.

Además publica el mismo periódico estas otras noticias:

«Ha sido suspendido nuestro colega local el *Canton Aragonés*.

—Han sido repuestos el ayuntamiento y la diputacion provincial que habia antes de los actuales.

—Tambien ha sido nombrado gobernador interino de esta provincia el simpático y dignísimo brigadier señor Serrano Acebron.

—La bandera roja que habia en el balcon principal del edificio que ocupa el gobierno de provincia, ha sido la bandera nacional.

—Las casas del arco de Cineja donde está el café de la Constancia de un lado, y la administracion del *Diario* enfrente, han sido tan maltratadas que la primera habra probablemente necesidad de derribarla, y la restauracion de la segunda costará sobre 2.000 duros.

Además de estos perjuicios, irreparables para los propietarios, en muchas casas de aquel punto de la poblacion se ha verificado un verdadero saqueo, no se sabe por quién, ni es posible saberlo; pues han desaparecido cubiertos de plata, alhajas, hasta pañuelos blancos; y de nuestra administracion, en donde el cajon de la mesa se ve con señales patentes de haber sido roto á bayonetazos, han desaparecido tambien 410 reales de los billetes de las rifas del Pilar, 1.100 de la de

una casa de la sociedad de obreros *La Economía*, y 160 rs. nuestros.

—El señor capitán general de este distrito, deseoso de no tener que apelar á la fuerza y de que las calles de Zaragoza no se tñieran de sangre, pidió ayer con insistencia á los voluntarios de la República que se retirasen á sus casas, aunque se llevasen á ellas sus fusiles. Sus palabras, no obstante, fueron, por desdicha, desoídas.

—Esta mañana hemos visto bastantes camillas con heridos, conducidos al hospital por militares, paisanos é individuos del cuerpo de orden público.

Ayer se publicó el siguiente extraordinario:

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, en telegrama que acabo de recibir, me dice lo siguiente:

«En toda la península se ha recibido con extraordinario júbilo la noticia del cambio efectuado en el Gobierno de la Nacion. Nuestros hermanos de Ultramar han celebrado tambien el mismo suceso con indescriptible entusiasmo. Dominadas rápida y enérgicamente las tentativas que en Valladolid y Zaragoza hicieron los enemigos del orden, esto se mantiene inalterable en todas partes. El Gobierno de la República acude con rapidéz á Cartagena y á los puntos donde la insurreccion carlista sienta sus plantas, para concluir, con los únicos elementos perturbadores que en la actualidad quedan, y cuenta con la eficaz cooperacion de V. S. y de los habitantes todos de la provincia de su mando, para afianzar el nuevo orden de cosas, único que puede dar garantías de seguridad á los respetables intereses confiados á nuestra defensa.»

Lo que se publica por Boletín extraordinario para conocimiento de los señores y leales habitantes de esta provincia.—Almería 8 de Enero de 1874.—El Gobernador, interino, José de Gomar y Gallardo.

NOTICIAS GENERALES.

Leemos en la *Correspondencia*: Nuestro corresponsal de Valladolid nos hace la siguiente descripción de los sucesos ocurridos en aquella capital:

«Valladolid, 5 de enero.

Anteanoche, apenas se recibió aquí la noticia del cambio de gobierno, Truan, Ganzo y otros cancejaes hicieron dimision de sus puestos en el ayuntamiento, y como jefes de dos batallones de milicianos voluntarios (que no han sido reorganizados) escortaron á su gusto y se prepararon á combatir.

Al amanecer ayer, con niebla muy densa, se hallaban ocupados por los voluntarios su cuartel de los Mostenses, el teatro de Calderon, el de Lope, el Museo y algunas casas de las inmediatas á aquellas posiciones.

El capitán general solo contaba con dos compañías de carabineros, cuatro piezas de artillería y cuatro escuadrones de caballería.

A las siete y cuarto de la mañana destacó sus carabineros por el Campillo (cerca de los Mostenses) y los voluntarios desde su cuartel hicieron una descarga cerrada, de la que resultó un carabinero muerto y algun otro herido.

Cruzáronse algunos otros tiros y los carabineros se replegaron. Entre tanto, los hijos y las mujeres de los voluntarios construian barricadas en varios puntos y haciendo trabajar á todo transeunte, se preparaban á resistir todo ataque.

Situóse la batería de artillería en el Campillo, esquina al Hospital, y primero disparaba salvos, pero á los pocos disparos arrojaba granadas que causasen poco daño á los voluntarios.

Hacia medio día estos se corrieron por diferentes calles, dando órdenes de que abrieran las puertas, penetrando en algunas casas para hostilizar desde ellas á las tropas, y sobre todo á la artillería.

Siguió toda la tarde el fuego desde los puntos ocupados por los voluntarios, hasta que cerró la noche, habiendo levanta-